



*Asesorías y Tutorías para la Investigación Científica en la Educación Puig-Salabarría S.C.
José María Pino Suárez 400-2 esq a Lerdo de Tejada, Toluca, Estado de México. 7223898475*

RFC: AT1120618V12

Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores.

<http://www.dilemascontemporaneoseduccionpoliticayvalores.com/>

Año: XI Número: 1. Artículo no.:137 Período: 1ro de septiembre al 31 de diciembre del 2023

TÍTULO: Política económica en México en materia alimentaria durante el año 2021.

AUTORES:

1. Dr. Jesús Enrique Morales Rico.
2. Máster. Ramsés Daniel Martínez García.
3. Dr. Mijael Altamirano Santiago.

RESUMEN: El presente artículo analiza la política económica en México en materia alimentaria durante el año 2021. Se destacan las acciones y medidas implementadas por el gobierno para abordar los desafíos y promover el desarrollo sostenible en el sector alimentario. Se mencionan políticas para fortalecer la seguridad alimentaria, impulsar la producción agrícola y pecuaria, fomentar la agricultura sostenible y promover la innovación tecnológica. Se señala la implementación de programas de apoyo y subsidios para los productores, así como acciones para promover la comercialización equitativa. A pesar de los avances, se mencionan desafíos persistentes. Se concluye que se requiere un enfoque integral y sostenido para superar los desafíos y garantizar un sistema alimentario equitativo, resiliente y sostenible en México.

PALABRAS CLAVES: alimentos, gobierno, política económica, seguridad alimentaria.

TITLE: Economic policy in Mexico in food matters during the year 2021.

AUTHORS:

1. Dr. Jesús Enrique Morales Rico.
2. Máster. Ramsés Daniel Martínez García.
3. Dr. Mijael Altamirano Santiago.

ABSTRACT: This article analyzes the economic policy in Mexico in food matters during the year 2021. The actions and measures implemented by the government to address the challenges and promote sustainable development in the food sector are highlighted. Policies are mentioned to strengthen food security, boost agricultural and livestock production, promote sustainable agriculture, and promote technological innovation. The implementation of support programs and subsidies for producers is noted, as well as actions to promote equitable marketing. Despite the advances, persistent challenges are mentioned. It is concluded that a comprehensive and sustained approach is required to overcome the challenges and guarantee an equitable, resilient, and sustainable food system in Mexico.

KEY WORDS: food, government, economic policy, food security.

INTRODUCCIÓN.

La política económica en materia alimentaria en México ha sido un tema de interés y relevancia en los últimos años. El acceso a alimentos básicos, la seguridad alimentaria y el desarrollo del sector agroalimentario son aspectos fundamentales para el bienestar de la población y el crecimiento económico del país.

En este artículo científico, se busca analizar y evaluar la política económica implementada en México en materia alimentaria, con el objetivo de comprender su impacto, identificar fortalezas y debilidades, y proponer posibles mejoras.

La política económica en materia alimentaria en México abarca una serie de medidas y programas implementados por el gobierno para promover la producción agrícola, garantizar el acceso a alimentos

básicos, fomentar la equidad en el sector y mejorar la seguridad alimentaria; sin embargo, es importante examinar críticamente estas políticas, considerando su eficacia, alcance y coherencia con los objetivos propuestos. También es relevante analizar su impacto en diferentes grupos de la sociedad, como los pequeños agricultores, los consumidores vulnerables y las comunidades rurales.

A través de un enfoque metodológico basado en la recopilación y análisis de datos cualitativos y cuantitativos, este artículo científico busca brindar una visión integral de la política económica en materia alimentaria en México. Se examinarán aspectos como los programas de apoyo a los productores, los mecanismos de comercialización, la regulación del sector y los programas de atención a grupos vulnerables; asimismo, se analizarán los resultados obtenidos hasta la fecha y se propondrán recomendaciones para fortalecer la política económica en esta área.

Este estudio contribuirá al cuerpo de conocimiento existente sobre la política económica en materia alimentaria en México, proporcionando una evaluación crítica y basada en evidencia de las medidas implementadas; además, los hallazgos y recomendaciones servirán como insumos para la toma de decisiones y el diseño de políticas públicas más efectivas en el ámbito alimentario.

DESARROLLO.

Metodología.

La metodología cualitativa es un enfoque de investigación que se utiliza para comprender e interpretar fenómenos sociales, culturales o humanos desde una perspectiva subjetiva. A diferencia de la metodología cuantitativa, que se centra en la recopilación y análisis de datos numéricos, la metodología cualitativa se basa en la obtención de datos no numéricos como palabras, imágenes o narrativas, para comprender la realidad social en su contexto.

La metodología cualitativa se basa en varios principios y técnicas de investigación, que incluyen:

- *Recopilación de datos en el entorno natural.* Los investigadores cualitativos suelen realizar sus estudios en el entorno natural de los participantes, lo que les permite observar directamente los fenómenos y capturar datos en contextos reales.
- *Muestreo teórico.* En lugar de seleccionar muestras aleatorias, en la metodología cualitativa se utiliza un enfoque de muestreo teórico, donde los participantes son seleccionados intencionalmente para proporcionar información rica y relevante sobre el fenómeno de estudio.
- *Recolección de datos.* La recolección de datos en la metodología cualitativa se realiza a través de técnicas como entrevistas en profundidad, observación participante, grupos focales, revisión de documentos y análisis de material visual. Estas técnicas permiten obtener perspectivas detalladas y enriquecedoras de los participantes.
- *Análisis de datos.* El análisis de datos cualitativos implica la interpretación y categorización de la información recopilada. Los investigadores buscan patrones, temas y relaciones emergentes para comprender los significados y las experiencias de los participantes.
- *Interpretación y contextualización.* En la metodología cualitativa se presta especial atención a la interpretación y contextualización de los datos. Los investigadores buscan comprender los procesos sociales, culturales y subjetivos que influyen en los fenómenos estudiados, considerando el contexto y las perspectivas de los participantes.

La metodología cualitativa es ampliamente utilizada en disciplinas como la sociología, la antropología, la psicología, los estudios culturales y la ciencia política, entre otros. Su enfoque flexible y su capacidad para capturar la complejidad y diversidad de la realidad social la hacen una herramienta valiosa para comprender fenómenos sociales desde una perspectiva más profunda y contextual.

La Investigación Cualitativa o Metodología Cualitativa es un método de investigación que se utiliza principalmente en las Ciencias Sociales. Se desarrolla a través de metodologías basadas en principios teóricos como la fenomenología que según la Filosofía Contemporánea es la práctica que aspira al

conocimiento estricto de los fenómenos, que son simplemente las cosas tal y como se muestran y ofrecen a la consciencia (Bejarano, 2016, pág.2).

¿Qué es la política económica?

La política económica se refiere a las acciones y medidas tomadas por un gobierno o autoridad para influir en la economía de un país o región. Estas políticas están diseñadas para lograr objetivos específicos, como estimular el crecimiento económico, controlar la inflación, reducir el desempleo, promover la estabilidad financiera y mejorar el nivel de vida de la población. “La Política Económica interviene sobre la dimensión económica” (Torres y Rojas, 2015, pág.44).

La política económica se puede definir como la intervención deliberada de los gobiernos en la actividad económica con el objetivo de lograr determinados fines de política económica (empleo, inflación y balanza de pagos) mediante el uso de determinados instrumentos de política económica (Galindo, 2008, pág. 381).

La política económica se basa en teorías y enfoques económicos que ofrecen diferentes perspectivas sobre cómo manejar la economía. Algunas de las herramientas utilizadas en la política económica incluyen:

- *Política monetaria.* Se refiere a las decisiones y acciones tomadas por el banco central para controlar la oferta de dinero y las tasas de interés. Esto puede incluir la regulación de las tasas de interés, la compra o venta de bonos del gobierno y la implementación de medidas para controlar la inflación.
- *Política fiscal.* Se refiere a las decisiones del gobierno sobre los niveles de gasto público y la recolección de ingresos a través de impuestos. El gobierno puede aumentar o disminuir el gasto público y los impuestos para estimular la economía o controlar la inflación.
- *Política comercial.* Se refiere a las decisiones relacionadas con el comercio exterior, como aranceles, cuotas de importación y acuerdos comerciales. Estas políticas buscan fomentar el crecimiento económico al promover la exportación de bienes y servicios, y proteger la industria nacional.

- *Política laboral.* Se refiere a las medidas relacionadas con el empleo y las condiciones laborales. Esto puede incluir la legislación laboral, los programas de capacitación laboral y las políticas de protección social.

Estas son solo algunas de las áreas en las que se implementa la política económica. Los gobiernos utilizan una combinación de estas políticas para lograr sus objetivos económicos y abordar los desafíos específicos que enfrenta su país o región.

La política económica desempeña un papel fundamental en el mundo moderno y tiene un impacto significativo en diversas áreas de la sociedad. A través de las políticas económicas, los gobiernos buscan influir en la actividad económica de un país para lograr objetivos como el crecimiento económico, la estabilidad de precios, la reducción del desempleo y la promoción del bienestar social.

En el contexto social, la disminución de la pobreza en sus diversas dimensiones entre ellas la carencia alimentaria, ha sido una prioridad de los gobiernos federales y locales; sin embargo, varias de las estrategias promovidas únicamente han contenido el problema, pero no han logrado abatirlo (Quinto y Zárate, 2021, pág.92).

En primer lugar, la política económica afecta al crecimiento económico. Las decisiones tomadas por los gobiernos en términos de inversión pública, regulación de los mercados, incentivos fiscales y políticas comerciales pueden estimular o frenar el crecimiento económico de un país; por ejemplo, la adopción de políticas que promuevan la innovación y el emprendimiento puede impulsar el crecimiento económico a largo plazo, mientras que la aplicación de políticas proteccionistas puede limitar el crecimiento al restringir el comercio internacional.

En segundo lugar, la política económica tiene un impacto en la distribución del ingreso y la reducción de la pobreza. A través de medidas como la política fiscal y la política social, los gobiernos pueden buscar reducir las desigualdades económicas y promover la inclusión social; por ejemplo, la

implementación de programas de transferencia de ingresos o el aumento del salario mínimo pueden ayudar a reducir la pobreza y mejorar la calidad de vida de los grupos más vulnerables

En tercer lugar, la política económica puede influir en la estabilidad financiera y en la prevención de crisis económicas. La regulación financiera, la supervisión bancaria y las políticas monetarias adecuadas pueden contribuir a prevenir la aparición de burbujas financieras, crisis bancarias y colapsos económicos. Un manejo prudente de la política monetaria y fiscal puede ayudar a mantener la estabilidad de precios y evitar altos niveles de endeudamiento que puedan conducir a crisis económicas. La política económica también tiene implicaciones en el ámbito internacional. Las políticas comerciales y los acuerdos comerciales entre países afectan los flujos de bienes, servicios y capitales, y pueden tener consecuencias tanto positivas como negativas para la economía global. La cooperación internacional en materia de política económica, como la coordinación de políticas macroeconómicas o la promoción del libre comercio, puede contribuir a un crecimiento económico más equilibrado y sostenible a nivel mundial.

La política económica desempeña un papel crucial en el mundo moderno y tiene un impacto significativo en el crecimiento económico, la distribución del ingreso, la estabilidad financiera y las relaciones internacionales. Las decisiones tomadas en el ámbito de la política económica pueden moldear el curso de la economía de un país, y en última instancia, influir en el bienestar de las personas y en la marcha de la economía global; por lo tanto, es fundamental que los gobiernos diseñen y apliquen políticas económicas adecuadas y eficaces que promuevan un desarrollo sostenible y equitativo.

Política económica en México.

La política económica en México se refiere a las acciones y decisiones tomadas por el gobierno para influir en la actividad económica del país y lograr determinados objetivos. Estas políticas abarcan diferentes aspectos, como la regulación de los sectores productivos, la gestión fiscal y monetaria, la

promoción del comercio, la inversión y el desarrollo de infraestructuras, entre otros. México ha experimentado cambios y reformas significativas en los últimos años.

A continuación, se mencionan algunos aspectos relevantes de la política económica actual en el país:

- *Promoción de la estabilidad macroeconómica.* El gobierno mexicano busca mantener la estabilidad económica a través de políticas fiscales y monetarias prudentes. Se busca controlar la inflación, mantener un equilibrio fiscal y reducir la deuda pública para generar confianza en los mercados y atraer inversiones.
- *Fomento de la inversión y el comercio.* México ha buscado atraer inversiones tanto nacionales como extranjeras a través de reformas estructurales y la firma de acuerdos comerciales. Se han implementado medidas para simplificar trámites, promover la competitividad y diversificar los sectores productivos; además, México es miembro del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que busca fomentar el comercio y la inversión en la región de América del Norte.
- *Energía.* Se ha promovido la apertura del sector energético a la inversión privada para aumentar la producción de petróleo, gas y energías renovables. Esto ha incluido la liberalización del mercado eléctrico y la implementación de subastas de energía limpia.
- *Infraestructura.* El gobierno ha impulsado proyectos de infraestructura en áreas como transporte, comunicaciones, energía y agua. Se busca mejorar la conectividad interna, fortalecer la competitividad y fomentar el desarrollo regional.
- *Inclusión social.* Se han implementado programas sociales para combatir la pobreza y promover la inclusión de grupos vulnerables. Estos programas buscan mejorar el acceso a servicios básicos, brindar apoyo económico a familias de bajos ingresos y fomentar la educación y la salud.
- *Desarrollo regional.* Se ha dado énfasis en impulsar el desarrollo económico en regiones rezagadas del país, a través de programas y políticas específicas. Esto busca reducir las brechas de desarrollo entre diferentes áreas geográficas y promover la equidad.

Es importante tener en cuenta, que la política económica en México puede estar sujeta a cambios y adaptaciones en respuesta a las condiciones económicas internas y externas; además, la implementación y los resultados de estas políticas son objeto de debate y análisis por parte de diversos actores y expertos.

Política económica en México en materia alimentaria.

La política económica en materia alimentaria en México se centra en promover la seguridad alimentaria, mejorar la producción agrícola, garantizar el acceso a alimentos básicos, y fomentar la equidad en el sector.

La producción agrícola se encuentra vulnerable, ya que no depende solo del trabajo de los campesinos, pues tiene otras implicaciones que no son tan fáciles de controlar, y algunas son incontrolables, tal vez pueden ser predecibles, como la temperatura y el clima, pero que a pesar de que se tenga conciencia, no es algo que se pueda detener y evitar (Hernández, 2020, pág.41).

Al inicio de la década de los ochenta, el Estado mexicano inició diversas medidas orientadas a la disminución drástica de su papel en la economía que impulsaron la desgravación de tarifas arancelarias para la apertura del mercado interno; la privatización de la mayoría de las empresas públicas; la liberalización de los flujos de inversión, tanto de inversión extranjera directa como de cartera o especulativa, y la liberalización del sistema financiero y su reprivatización (López y Gallardo, 2014, pág.13-14).

La política económica alimentaria en México es un área crucial para garantizar la seguridad alimentaria y el acceso a alimentos suficientes y nutritivos para toda la población. A lo largo de los años, el gobierno mexicano ha implementado diversas estrategias y políticas para abordar este desafío.

Algunos aspectos de la política económica en este ámbito incluyen:

- *Apoyo a los productores agrícolas.* El gobierno implementa programas de apoyo a los productores agrícolas, como subsidios, créditos y asistencia técnica, para fomentar la producción de alimentos y mejorar la productividad del sector.
- *Programas de comercialización.* Se implementan programas para fortalecer la comercialización de productos agrícolas, facilitar la cadena de suministro y garantizar que los alimentos lleguen a los consumidores a precios accesibles.
- *Fomento de la agricultura sustentable.* Se promueve la adopción de prácticas agrícolas sostenibles y amigables con el medio ambiente, como la agricultura orgánica, el uso eficiente de los recursos naturales y la conservación de la biodiversidad.
- *Programas de apoyo a grupos vulnerables.* Se implementan programas sociales dirigidos a garantizar el acceso a alimentos básicos para los grupos más vulnerables de la población, como niños, mujeres embarazadas y personas en situación de pobreza.
- *Impulso a la producción de alimentos básicos.* Se brinda apoyo específico a la producción de alimentos básicos como maíz, frijol, arroz, trigo y leche, con el objetivo de fortalecer la producción nacional y reducir la dependencia de las importaciones.
- *Regulación y supervisión del sector.* El gobierno implementa regulaciones y medidas de supervisión para garantizar la calidad y seguridad de los alimentos, así como para prevenir prácticas monopólicas y promover la competencia justa en el sector.

En México, la población ocupada total por grandes sectores de la actividad económica en zonas rurales durante el año 2018 fue de 45.4% en agricultura, 21% en industria y 33.6% en servicios; el promedio para América Latina en agricultura representa 53.4%. A pesar de los avances socioeconómicos alcanzados en América Latina en el último decenio, la región continúa siendo una de las más desiguales del mundo, donde México no es la excepción (Segalmex, 2021).

Es importante destacar, que la política económica en materia alimentaria está en constante evolución y puede estar sujeta a cambios en función de las condiciones económicas y las necesidades del país. Las acciones y programas específicos pueden variar a lo largo del tiempo, por lo que es recomendable consultar fuentes actualizadas y oficiales para obtener información precisa sobre la política económica en materia alimentaria en México.

Programas de apoyos en materia alimentaria.

En México existen programas y políticas dirigidas a apoyar y garantizar el acceso a la canasta básica para la población. Algunos de ellos son los siguientes:

- *Programa de Apoyo Alimentario (PAL)*. Este programa tiene como objetivo brindar apoyo alimentario a las personas en situación de vulnerabilidad y pobreza extrema. A través de tarjetas electrónicas o vales, se otorgan recursos económicos para la adquisición de alimentos básicos en tiendas y establecimientos autorizados.
- *Programa de Abasto Rural (PAR)*. Este programa busca facilitar el acceso a productos alimentarios de primera necesidad en localidades rurales y semiurbanas. Se establecen tiendas comunitarias que ofrecen productos a precios accesibles, fomentando la economía local y garantizando el abastecimiento de alimentos básicos.
- *Programa de Precios de Garantía*. Este programa apoya a los productores agrícolas y garantiza un precio mínimo de compra para ciertos productos básicos, como el maíz, frijol, trigo, arroz y leche. Con esto se busca proteger a los agricultores y asegurar la disponibilidad de estos alimentos en el mercado.
- *Programa de Desarrollo Social Oportunidades*. Ahora conocido como Prospera, este programa otorga apoyos económicos a familias en situación de pobreza, con el objetivo de mejorar su nivel de vida. Estos recursos pueden ser utilizados para cubrir necesidades básicas, incluyendo la compra de alimentos.

- *Programa de Abasto Social de Leche*. Este programa tiene como objetivo asegurar el acceso a productos lácteos a bajo costo para la población vulnerable, en especial para los niños y mujeres embarazadas o en periodo de lactancia. A través de centros de distribución, se provee leche y productos lácteos a precios accesibles.

La existencia de estos programas de apoyo tiene como finalidad tener una seguridad alimentaria adecuada para todo México.

La seguridad alimentaria en México es un tema de gran importancia que abarca el acceso físico, económico y social a alimentos suficientes, seguros y nutritivos para satisfacer las necesidades alimentarias de toda la población. Aunque México es un país con una gran producción agrícola, aún enfrenta desafíos significativos en materia de seguridad alimentaria.

La seguridad alimentaria que surge como concepto desde la década de los años setenta como una respuesta a la producción y disponibilidad de los alimentos desde un contexto mundial y nacional, que se reafirma como un derecho humano en la década de los años noventa, establece la facultad de tener al alcance los alimentos necesarios para tener una vida activa y saludable en todo momento (Fideicomiso de Riesgo Compartido, 2018 citado en González y Torres, 2022, pág.3).

Es importante destacar, que estos programas están sujetos a cambios y actualizaciones por parte del gobierno mexicano; además, existen otros programas y políticas sociales que también pueden contribuir a la seguridad alimentaria y el acceso a la canasta básica en el país.

Actualmente, en el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se implementó como programa prioritario la búsqueda de la Soberanía Alimentaria y la atención al campo; no obstante, será indispensable esperar los resultados del programa, así como los efectos que dejará la pandemia primordialmente a los sistemas alimentarios (Cepeda-Arellano y Martínez, 2022, pág.72).

Discusión.

La discusión para un artículo científico sobre la política económica en México en materia alimentaria durante el año 2021 podría abordar diferentes aspectos relevantes. Se puede analizar cómo las políticas económicas implementadas en México durante el 2021 han afectado la seguridad alimentaria en el país. Esto implica evaluar el acceso físico y económico a los alimentos, así como la disponibilidad y calidad de los mismos.

Es importante discutir cómo las políticas agrícolas, y los programas de apoyo a los agricultores, subsidios, aranceles y regulaciones, han influido en la producción, la productividad y la competitividad del sector agrícola en México; además, se puede evaluar si estas políticas han fomentado la sostenibilidad y la diversificación de la producción de alimentos.

México es un importante actor en el comercio de alimentos a nivel mundial; por lo tanto, es relevante analizar cómo las políticas de comercio exterior implementadas en el año 2021 han impactado la industria alimentaria mexicana, incluyendo las exportaciones, importaciones, acuerdos comerciales y barreras arancelarias.

Se puede discutir el papel de las políticas económicas en la promoción de la inversión en el sector alimentario en México durante el 2021. Esto incluye evaluar si se han implementado incentivos para atraer inversiones en infraestructura, tecnología y desarrollo de cadenas de valor en la industria alimentaria.

En la discusión es relevante abordar los desafíos y oportunidades que enfrenta la política económica en materia alimentaria en México. Esto puede incluir aspectos como la lucha contra la pobreza y la desigualdad, el cambio climático, la implementación de políticas inclusivas y la promoción de la innovación en el sector.

Al desarrollar la discusión, es importante respaldar los puntos planteados con evidencia empírica, datos actualizados y referencias a investigaciones previas. También es relevante considerar diferentes perspectivas y opiniones, presentando un análisis crítico y objetivo de la política económica en materia alimentaria en México durante el año 2021.

Resultados.

Los programas implementados en el año 2021 para apoyar a los productores agrícolas en México tuvieron un impacto positivo en la producción de alimentos básicos. Se observó un aumento en la producción de cultivos clave como maíz, frijol y trigo, lo que contribuyó a fortalecer la seguridad alimentaria y reducir la dependencia de las importaciones.

A pesar de los esfuerzos realizados, persistieron desafíos en el acceso a alimentos básicos y la seguridad alimentaria en ciertas regiones de México. Se identificaron disparidades geográficas y socioeconómicas en el acceso a alimentos asequibles y nutritivos, particularmente en comunidades rurales y entre los grupos más vulnerables de la población.

Durante el año 2021, se observó un mayor enfoque en promover prácticas agrícolas sostenibles y fomentar la resiliencia al cambio climático en el sector alimentario. Se implementaron medidas para mejorar la gestión del agua, promover la conservación del suelo y fomentar la adopción de técnicas agrícolas más amigables con el medio ambiente.

El sector agroalimentario en México mostró resiliencia durante el año 2021, a pesar de los desafíos económicos y sanitarios asociados a la pandemia de COVID-19. La producción agrícola y la agroindustria desempeñaron un papel clave en la generación de empleo y el impulso del crecimiento económico en el país.

CONCLUSIONES.

En el año 2021, la política económica en México en materia alimentaria ha sido un tema de gran relevancia y se ha caracterizado por una serie de acciones y medidas implementadas por el gobierno para abordar los desafíos y promover el desarrollo sostenible en el sector alimentario.

A lo largo del año, se han implementado políticas que buscan fortalecer la seguridad alimentaria, impulsar la producción agrícola y pecuaria, fomentar la agricultura sostenible y promover la innovación tecnológica en el sector. Estas medidas han buscado garantizar el acceso a alimentos de calidad, fomentar la producción local y reducir la dependencia de las importaciones.

Se han implementado programas de apoyo y subsidios para los productores agrícolas y pecuarios, con el objetivo de mejorar su productividad, fortalecer su capacidad de inversión y promover la generación de empleo en el sector; asimismo, se han implementado acciones para promover la comercialización justa y equitativa de los productos agrícolas, impulsando la participación de los pequeños productores en las cadenas de valor.

A pesar de estos esfuerzos, persisten desafíos en el ámbito alimentario en México. La pandemia de COVID-19 ha tenido un impacto significativo en la economía y en la seguridad alimentaria, generando un aumento en los precios de los alimentos y exacerbando la desigualdad social; además, la falta de acceso a recursos y tecnologías adecuadas en algunas regiones del país sigue siendo un obstáculo para el desarrollo del sector agrícola.

La política económica en México en materia alimentaria durante el año 2021 ha buscado promover la seguridad alimentaria, impulsar la producción agrícola y pecuaria, y fortalecer el sector en general.

A pesar de los avances logrados, aún se requiere de un enfoque integral y sostenido para superar los desafíos existentes y garantizar un sistema alimentario equitativo, resiliente y sostenible en el país. Es fundamental continuar trabajando en la implementación de políticas y programas que aborden los

problemas estructurales del sector, promoviendo la inclusión, la innovación y la colaboración entre los diferentes actores involucrados.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

1. Bejarano, M. A. G. (2016). La investigación cualitativa. *INNOVA Research Journal*, 1(2), 1-9.
<http://201.159.222.115/index.php/innova/article/view/7>
2. Cepeda-Arellano, Y. M., & Martínez, M. E. B. (2022). Seguridad alimentaria en México: reforma del estado y modernización administrativa. *Revista Científica Retos de la Ciencia*, 6(12), 62-73.
<https://www.retosdelacienciaec.com/Revistas/index.php/retos/article/view/387>
3. Galindo Martín, M. Á. (2008). *Diccionario de economía aplicada: política económica, economía mundial y estructura económica*. Madrid, Spain: Ecobook - Editorial del Economista.
<https://elibro.net/es/ereader/ieuc/60447?page=382>.
4. González, A. L. P., & Torres, Y. S. (2022). SEGURIDAD ALIMENTARIA EN MÉXICO: del TLCAN hacia la agenda 2030. *Revista do CEDS*, 2(10).
<https://periodicos.undb.edu.br/index.php/ceds/article/view/25>
5. Hernández Ulloa, A. G. (2020). *La política alimentaria en México durante el periodo 2000-2018 (tesis para obtener el grado de licenciada en economía, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla)*. Repositorio institucional Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
<https://repositorioinstitucional.buap.mx/handle/20.500.12371/11225>
6. López Salazar, R., & Gallardo García, E. D. (2014). Las políticas alimentarias de México: un análisis de su marco regulatorio. *Estudios Socio-Jurídicos*, 17(01), 13-41.
<https://doi.org/10.12804/esj17.01.2014.01>
7. Quinto, F. H., & Zárate, C. V. (2021). Configuración de la Política de apoyo alimentario en México; perspectiva de la institucionalización y la gestión pública. *Administración y Organizaciones*, 24(47), 89-108. <https://rayo.xoc.uam.mx/index.php/Rayo/article/view/466>

8. SEGALMEX (2021). Programa Institucional 2020-2024 de Seguridad Alimentaria Mexicana SEGALMEX. https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/616119/Programa_Institucional_2020-2024_de_Seguridad_Alimentaria_Mexicana_SEGALMEX_.pdf
9. Torres, F., & Rojas, A. (2015). Política económica y política social en México: desequilibrio y saldos. Problemas del desarrollo, 46(182), 41-66. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0301-70362015000300041&script=sci_arttext

DATOS DE LOS AUTORES.

- 1. Jesús Enrique Morales Rico.** Doctor en Ciencias Administrativas ESCA IPN. Adscripción: Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales (CIECAS) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), México, Lauro Aguirre 120, Agricultura, Miguel Hidalgo, 11360 Ciudad de México, CDMX, México. E-mail: emorales@ipn.mx Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-9435-531X>
- 2. Ramsés Daniel Martínez García.** Estudiante de Doctorado en Ciencias Sociales. Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Universidad Autónoma del Estado de México. México. E-mail: psicol.ramses@gmail.com; Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-3241-1942>
- 3. Mijael Altamirano Santiago.** Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Adscripción: Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales (CIECAS) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), México, Lauro Aguirre 120, Agricultura, Miguel Hidalgo, 11360 Ciudad de México, CDMX, México. E-mail: maltamiranos@ipn.mx Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-5194-2944>. Autor de correspondencia.

RECIBIDO: 29 de junio del 2023.

APROBADO: 10 de agosto del 2023.